

## **FUNDAMENTOS**

Esta próximo a editarse un trabajo que enlaza aspectos históricos y científicos y relaciona el transcurrir del primer siglo de vida de San Antonio Oeste y la "Meteorológica".

Precisamente "La Meteorológica" es el título de la publicación que alude al nombre con que desde hace más de cien años es conocida por los sanantonienses la Estación Meteorológica local.

Su autoría corresponde al Suboficial Ayudante Abel Molas, egresado de la Escuela de suboficiales de Fuerza Aérea, observador meteorológico en actividad de la estación, radicado hace veinte años en la localidad.

No se limita el señor Molas a plasmar la historia de la estación que es paralela con la de la ciudad, ya que precedió su traslado del Este a Oeste en 1905, sino que también nos ilustra sobre los detalles científicos de este aspecto del saber humano, la meteorología y la importancia del conocimiento climático, para planificar esenciales actividades del hombre a través de sus pronósticos.

Lo hace con un lenguaje de interesante y fácil interpretación para todos quienes aborden su lectura y con la amenidad con que enlaza lo técnico y lo histórico, como así también las vivencias lugareñas de muchos que hoy no están con nosotros y muchos otros que actualmente las testimonian.

El primer parte de "La Meteorológica" emplazada entonces en las inmediaciones del actual Puerto del Este, data de noviembre de 1899 apenas veintisiete años después que Domingo Faustino Sarmiento diera el marco político que impulso la educación y la investigación científica en nuestro país, apoyando y fundamentando entre otros el proyecto de ley que creaba la Oficina Meteorológica Argentina, tercera en el mundo, y de cuya cadena participaba nuestra Estación.

Como ya se señaló, poco antes de 1905 precedió el traslado del asentamiento del Este al Oeste, ocupando entonces su segundo emplazamiento, de los seis que tuvo, el último de lo cuales la encuentra instalada en el Aeródromo "Antoine de Saint Exupery".

Las razones de su instalación en esos lugares de aquellos lejanos tiempo hay que buscarla en la necesidad del conocimiento climático en nuestra región, que perfilaba como netamente ganadera, dado que la Oficina Meteorológica Argentina como Estación madre de la vasta red



## Legislatura de la Provincia de Río Negro

nacional dependía del Ministerio de Agricultura y orientaba la relación del clima con los cultivos adecuados.

Nos dice también el señor Molas en su libro que no siempre fue la de observador una actividad rentada, ya que en sus comienzos, ellos pertenecían al personal de Correos y Telégrafos, y su condición de telegrafistas los hacía idóneos para la transmisión de los partes por el único medio con que se contaba, actuando "Ad honorem".

Más tarde los observadores fueron los sacerdotes de la parroquia, ya que el tercer emplazamiento de "La Meteorológica" fue en la antigua iglesia, y así, hasta 1939.

Es en 1950 que el Servicio Meteorológico Nacional pasa a depender de la Secretaría de Aeronáutica, antecesora de la Fuerza Aérea Argentina.

Es aconsejable la lectura de "La meteorológica" no sólo para los sanantonienses como conocedores del ámbito de su desarrollo, sino que cualquier habitante del país se informará allí de cómo funcionó y funciona ahora un servicio del que todos, en mayor o menor medida solemos estar pendientes para planificar nuestras actividades.

Del trabajo de los observadores en sus estaciones se nutre lo que ávidamente captamos hoy por televisión o internet, pero desde que los únicos medios eran el telégrafo o la radio hasta la tecnología de hoy, la esencia del trabajo es la misma.

Por ello.

AUTOR: Alfredo Lassalle



## LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés cultural y educativo la publicación del libro "La Meteorológica" (Historia de la Estación Meteorológica de San Antonio Oeste), de autoría del Suboficial Ayudante de Fuerza Aérea Abel Molas.

Artículo 2°.- De forma.